


1 
 

「太魯閣國家公園原住民族地區資源共同管理會」 

108年度第1次會議紀錄 
 

壹、時間：中華民國108年4月2日（星期二）上午10時整 

貳、地點：本處行政中心第一會議室 

參、主席：游委員兼任召集人登良                 記錄：賴美麗 

肆、出列席單位及人員：（詳如簽到單） 

伍、主席宣布開會及致詞：本共管會目前委員21人，出席委員13人，達 

開會標準，由主席宣布開會。 

陸、方案說明與決議： 

    一、方案說明：（略） 

二、決議： 

（一）經委員討論及出席委員全數通過採《方案二》：經參考近年

南投縣仁愛鄉及台中市和平區代表參與共管會情形、現地

業務關連等因素，暫不邀請該等區8個部落推舉代表；花蓮

縣秀林鄉各部落，經考量業務關聯性、區內原住民保留地

範圍、各行政區占園區面積比例等因素，建議每村至少1席、

至多3席為原則，分配如下：和平村1席（卡那岸部落）、崇

德村2席（得吉利部落）、富世村3席（玻士岸部落）、景美

村2席（布拉旦部落、克奧灣部落）、佳民村1席（格督尚部

落）、秀林村2席（由固祿、陶樸閣、道拉斯、秀林部落業

務較相關者，依設置基準第四點第二項規定推舉代表）。 

（二）當地原住民族代表委員依據內政部「國家公園區域內原住

民族地區資源共同管理會設置基準」，由部落會議推舉產生；

當地原住民族部落會議未成立前，建議太管處委請秀林鄉

公所協助依前揭規定邀請當地傳統領袖、家（氏）族代表、

耆老或社會團體等，例如部落事務組長、村長、當地鄉民

代表等召開會議推薦產生。 
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柒、臨時動議 

臨時動議《提案一》砂卡礑步道入口是陡降式階梯，無法讓行動不便

的輪椅族進入步道，建議考量友善設施，研議設

置升降機的可行性。 

（一）提案人：帖喇.尤道委員。 

（二）提案委員說明及討論過程：（略） 

（三）決議：太魯閣國家公園是國際級觀光景點，積極提供友善設施

服務，請太管處納入業務參考。 

    

臨時動議《提案二》匯德遊憩區的步道接近瞭望台處，有一個景點可

以觀看北迴線火車經過，許多遊客都會在此聚集，

建議在此處規劃一個類似天空步道的景點，增加

火車通過的時刻表、解說牌示等。 

（一）提案人：帖喇.尤道委員。 

（二）提案委員說明及討論過程：（略） 

（三）決議：請太管處納入業務研參。 

 

臨時動議《提案三》建議將「景文橋」、「山月吊橋」的橋名恢復成在

地原住民族語的名稱，例如「景文」改成「玻士

岸」、「山月」改成「布洛灣」。 

（一）提案人：洛帝.尤道委員。 

（二）提案委員說明及討論過程：（略） 

（三）決議：請太管處納入業務研參。 

 

捌、散會：同日上午12時30分 
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附錄：委員及列席單位發言要點 
壹、方案討論與決議： 

一、方案討論： 

         1.主席： 

               本次會議討論108-110年度新一屆「共管會」的原住民族

代表11席，太管處除依前次會議紀錄研議方案，並在會前已先

諮詢在地耆老意見，剛已跟各位委員詳細說明；若各位委員對

此二方案有意見，請提出來大家共同討論選擇那一個方案；或

是委員在這二個方案之外，有其他的建議方案，也可以提出來

討論；討論完畢後再來進行表決選擇哪一個方案。 

2.尹基鍇委員： 

        跟各位委員補充說明，依據內政部新頒的規定，當地原住

民族代表11席是由當地部落會議產生，若是當地原住民族部落

會議未成立前，則得由管理處邀請當地傳統領袖、家（氏）族

代表、耆老或社會團體等推舉產生；因此現階段先決定秀林鄉

當地原住民族代表11席次的分配後，後續才會進行各部落會議

的推舉人選、產生代表人。若是有些部落無法召開部落會議或

是無法推薦代表人，則由管理處依據內政部新規定來辦理。 

3.帖喇.尤道委員： 

               我同意由部落會議產生在地原住民族代表之委員，但是目

前有些部落還沒有部落會議產生，而秀林鄉公所已有經過選舉

產生的部落事務組長，因此建議太管處在沒有部落會議召開的

部落，能邀請該部落的事務組長參與。 

         4.張登文委員： 

               請問部落事務組長是不是屬於該部落的耆老、當地傳統領 

袖的代表業已符。 

5.鍾華玉委員： 

               部落事務組長與部落會議主席是不同的代表人，請釐清。 

         6.主席： 

               針對各部落目前是否有部落會議或是尚無部落會議，我們
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先不在此討論；因為依據行政院原民會推動原住民部落會議實

施要點，鄉公所一直在積極辦理原住民部落會議之召開，輔導

部落村民按照法定程序召開會議決定部落事務；因此我們先表

決各村的席次分配方案後，下一階段才是由部落推舉代表人選。

請各位委員先針對提案討論或表決。 

7.帖喇.尤道委員： 

      我提議選擇方案二。 

8.主席： 

經各位委員投票全數通過採方案二。 

9.帖喇.尤道委員： 

針對有些部落尚未召開部落會議者，建議太管處與秀林鄉

公所共同召開會議，組成推舉委員如村長、部落事務組長等，

再推舉出代表該部落之人選。 

         10.張登文委員： 

                依據「國家公園區域內原住民族地區資源共同管理會設

置基準」第4點修正規定，部落會議未成立前，得由管理處邀

請當地傳統領袖、家(氏)族代表、耆老或社會團體等召開會

議推薦產生。 

         11.許淑銀委員： 

                建議各種不同聲音都要聽取，請秀林鄉公所擬訂相關推

舉辦法再召開會議，秀林鄉民代表會可能比較認同。 

         12.葉德運委員： 

                富世村代表部分，希望山上的西寶、洛韶要有1席。 

         13.黃文立委員： 

                富世村佔國家公園面積較大，建議同禮部落、西寶洛韶

聚落，各要有1席代表。 

         14.帖喇.尤道委員： 

               我附議同禮部落、西寶洛韶聚落各有1席代表。 

         15.主席： 

                各位委員，在大家選擇的方案二中，富世村有3席次，後
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續需要透過部落會議來推舉人選，請同禮部落、西寶洛韶等

居民能夠在部落會議中積極參與推舉人選。 

二、決議： 

經委員討論及出席委員全數通過採方案二。當地原住民族

代表委員依據內政部「國家公園區域內原住民族地區資源共同

管理會設置基準」，由部落會議推舉產生；當地原住民族部落

會議未成立前，建議太管處委請秀林鄉公所協助依前揭規定邀

請當地傳統領袖、家（氏）族代表、耆老或社會團體等，例如

部落事務組長、村長、當地鄉民代表等召開會議推薦產生。 

         

貳、臨時動議： 

        1.帖喇.尤道委員： 

許多遊客告訴我，砂卡礑步道入口的陡降樓梯不友善，輪

椅族只能停留在樓梯口無法進入步道，建議是否可以規劃升降

梯設施。還有帶遊客走在砂卡礑步道時，突然出現在地居民騎

摩托車經過，讓大家嚇一跳，不知道是否可以改騎電動車減少

空氣污染；因為砂卡礑遊客多，建議規劃收費機制以增加在地

收益並強化管理。匯德步道的瞭望台附近有一處看火車通過的

地點，常常聚集遊客觀看拍照，太管處是否可能在此規劃類似

天空步道的設施，提供火車經過的時刻表、景點解說牌等。 

        2.環境維護課何文晟課長： 

              委員所提建議在砂卡礑步道入口設置升降梯，我們曾經規

劃過，因經費高昂、後續維護不易，故未實施。我們會再思考

利用其他平緩地來規劃替代方式。匯德隧道附近曾經建議要規

劃成車站，委員的建議我們內部單位會再考慮合適的作法。 

        3.主席： 

太魯閣國家公園是國際級的景點，提供友善設施是應當的，

因此委員所提建議砂卡礑步道入口的友善設施、匯德遊憩區步

道規劃合適的景點等，納入本處業務參考。 

關於砂卡礑步道有在地居民騎摩托車情形，我也瞭解，目
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前除因工程施工有蹦蹦車外，在地居民使用摩托車涉及他們的

生計，因此先用規勸的方式，也請各位委員幫忙勸導，出入時

間儘量避開遊客擁擠時段；關於收費建議，台灣的國家公園有

其特殊性，提供國民教育及遊憩，目前政策上朝不收費方向辦

理。 

        4.洛帝.尤道委員： 

              一直以來在共管會中有建議，要將園區的地名、橋樑名稱

恢復成在地原住民族語，因此建議更改「景文橋」、「山月吊橋」

的橋名。 

        5.帖喇.尤道委員： 

               因為我們在共管會的建議，太管處已完成「原來如此-從

Truku 地名看太魯閣」摺頁，因此建議如景文橋可以改成原住民

族語的「玻士岸」、山月吊橋改成原住民族語的「布洛灣」。 

        6.主席： 

               委員的建議請太管處納入業務研參。 

        7.帖喇.尤道委員： 

               關於「回家的路」工程部分是由秀林鄉公所負責，未來同

禮部落的居民希望能與觀光結合，請太管處持續培力在地居民

的解說導覽能力。我想再次說明「共管會」是從與當地原住民

共同合作，在地化後再走向國際化。中央政府視太魯閣為典範，

未來希望從共管走向原住民族自治，希望大家一起合作參與。 

        8.主席： 

              本次是這屆共管會議最後一次會議，謝謝各位委員努力的

參與並提供建議，大家一起努力讓太魯閣國家公園在地化與國

際化。 

 

參、散會：同日上午12時30分 
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